

# Actualizaciones Institucionales



## LA ESCUELA DE SALUD PÚBLICA: sus orígenes. 4a. Parte

85 /SP

Lic. Mgter. Ruben A.  
**Castro Toschi**  
Med. Gustavo **Martinez**

Escuela de Salud Pública  
FCM - UNC

Esta nueva entrega para los lectores de la Revista de Salud Pública continúa con el análisis iniciado y trata de dar la posibilidad que permita a futuras generaciones establecer la génesis de nuestra Escuela de Salud a través de los testimonios históricos, para así comprender la realidad del presente.

El ofrecimiento realizado por los autores de este espacio y la aceptación por parte de la comunidad relacionada con la Escuela de Salud Pública nos anima a continuar con esta idea que si bien no es nueva se nutre con los aportes de todos aquellos que continúan buceando en la memoria no muy lejana al respecto.

Si bien se presentan elementos informativos, los lectores podrán conocer la trayectoria de nuestra institución, una Escuela de postgrado dependiente de la Facultad de Ciencias Médicas de la prestigiosa Universidad Nacional de Córdoba.

Para ello hemos utilizado un abordaje que contempla la utilización de distintas variables, como la histórica propiamente dicha, la institucional, la académica, la científica.

La Escuela de Salud Pública fue creada el 31 de octubre de 1973 por Resolución Rectoral n° 899 estableciéndose que dependería directamente de la Facultad de Ciencias Médicas siendo su función primordial encomendada la formación de graduados.

Retomemos nuestro itinerario y abordemos a partir del año 1976 el derrotero de la Escuela, y fue precisamente el 19 de abril que en acto protocolar se dio inicio al ciclo lectivo con la inauguración de una nueva cohorte de Diplomados en Salud Pública.

En esta promoción los registros nos hablan de 31 inscriptos de los cuales 23 eran médicos 3 bioquímicos 2 enfermeras universitarias, 1 obstetra, 1 nutricionista y 1 asistente social. Durante el desarrollo del curso de postgrado hubo cinco deserciones entre las cuales debe constarse el lamentable fallecimiento en accidente de tránsito del diplomando Dr. Ernesto Quinteros Conturso con residencia en la ciudad de La Rioja.

Es interesante destacar que el Plan Docente ejecutado se basó en el dictado de clases magistrales y trabajos de campo visitando los diplomandos distintos Centros Periféricos de la Secretaría de Salud Pública de la Municipalidad de Córdoba, Hospitales de la ciudad, instalaciones de Obras Sanitarias de la Nación, Volcaderos de residuos, y a plantas industriales Fiat Automotores y Renault Argentina. También visitaron y se interiorizaron de las técnicas más avanzadas de las industrias Frigoríficas del medio y participaron de las experiencias en el Centro de Investigaciones Acústicas y Luminotécnicas y en el Laboratorio de Hemoderivados y su Planta de Proteínas Plasmáticas.

Se destaca en este año la labor plasmada en Trabajos Monográficos Finales que abordaron temáticas como: El aborto, epidemiología social; Diabetes y embarazo; Diagnóstico de salud en el área de salud en la ciudad de Villa Carlos Paz; Epidemiología de las enfermedades mentales; Estudio sobre seguridad e higiene. Estudio de morbilidad en una fábrica; Estudio clínico socioepidemiológico sobre la Hidatidosis; Síndrome del trauma acústico como problema ocupacional; Sugerencia para la organización de un servicio de enfermería en salud pública.

El 22 de setiembre marca un hito muy importante para la Escuela ya que ese día se hicieron entrega de los primeros Diplomas otorgados por la Universidad Nacional de Córdoba a las promociones 1974 y 1975 en acto de Colación de Grados Privada, presidida por el Decano a los egresados como Diplomados en Salud Pública.

El cuerpo docente junto al Director de la Escuela el Prof. Dr. Sixto Gerardo Gonzalez, quien continuó la labor iniciada por el Prof. Dr. Leonardo Obeid, comenzó a reunirse periódicamente todos los días miércoles en reuniones deliberativas en la que además de asuntos de rutina que exigían la marcha de la Escuela hicieron un profundo análisis de los programas de cada departamento docente e iniciaron la preparación de un curso integrado que permitió un mejor desarrollo de la labor docente.

Se elaboró un nuevo reglamento para el funcionamiento de la Escuela más adecuado a las necesidades del momento; el mismo se elevó a consideración de las autoridades universitarias para su aprobación.

Finalmente hay que mencionar la participación totalmente desinteresada, de quienes prestigiaron toda la actividad académica, ellos fueron: el Prod. Dr. Hugo Pizzi, el Dr. Mario Machado, el Dr. Ernesto Castellanos, el Dr. Pedro Funes Lastra, el Dr. Fernando Agrelo, el Dr. Osvaldo Grenón, el Dr. Ariel Depetris, el Dr. Constantino Vazquez, el Dr. Alberto Azar, el Dr. Gustavo Serra, el Dr. Julio Alberto Ciccerio, el Lic. Rafael Kenis, el Lic. Diego Garzón, Lic. Germán Jaskowsky, Lic. Estela Guaraz, Cr. Samuel Bustos Harm, Arq. A. Bonnet, Odont. Fernando Iglesias, Prof. Dr. Roberto Tanchenn, Lic. María Marchiori, todos quienes han aportado con sus conocimientos para el mejor cumplimiento de las tareas docentes y a quienes se les expresó un especial reconocimiento.

NOMINA DE PROFESIONALES EGRESADOS EN LA PROMOCION DE DIPLOMADOS EN SALUD PUBLICA AÑO 1976.

* ABREGO de OROZCO, Silvia María	Médica
* ACUÑA, Edgardo Virgilio	Médico
* AILAN, Miguel Raúl	Médico
* AGUERRI, Ana María	Bioquímica
* ARIAS, Leticia Cristina	Médica
* BARTEIK, María Eugenia	Bioquímica
* CASTRO CORIA, Nancy Orfelina	Médica
* CHIRIZZI, Benita Asunción	Médica
* FIGUEROA, María Julieta	Médica
* GARZON SAVID, Carlos Alberto	Médico
* GAUTHIER de DUHALDE, Elba Nélide	Enfermera
* GONZALEZ RUIZ, Víctor Enrique	Médico
* MANRIQUE, Andres	Médico
* MOLINA de CÁCERES, Teresita	Enfermera
* ORELLANO, José Rubén	Médico
* PAPAGENADIO, Jorgelina	Farmac. Bioq.
* SOTTI, Lia Beatriz Clara	Asis. Social
* TOLEDO VAZQUEZ, Teresa	Diet.Nutric.
* URTUBEY, Liliana del Valle	Médica
* VILLALBA de LABORDE, Rosa Dominga	Enfermera
* YAVARONE, Horacio	Médico

Bibliografía

ARCHIVO de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba  
ARCHIVO histórico de la Universidad Nacional de Córdoba  
ESCUELA DE SALUD PUBLICA F.C.M. U.N.C., Memorias Anuales, Córdoba 1974/1996  
ESCUELA DE SALUD PUBLICA, F.C.M. Secretaría Administrativa, Archivos Córdoba 1974/2006

## Oferta académica

### Curso de Diplomatura en Drogadependencia con orientación en Prevención y/o Asistencia

Organizado por Centro de Estudios y Estrategias en Adicciones, Escuela de Salud Pública de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

#### Fundamentación

El uso de drogas antes considerado un asunto de salud individual, ahora en su carácter masivo, pasó a convertirse en un problema de interés de la Salud Pública.

Esta generalización del problema ha generado en nuestro país, distintos intentos de respuesta por parte de profesionales de la Salud, de la Educación, y de la comunidad en general.

Este curso viene a ser un aporte concreto desde el Centro de Estudios y Estrategias en Adicciones de la Escuela de Salud Pública de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba a todos aquellos que, cumpliendo los requisitos de admisión al curso, entiendan su necesidad de formarse o actualizarse en enfoques preponderantemente psicológicos, educativos y comunitarios que sirva de instrumento para la construcción de estrategias coherentes y fundamentadas en el campo de la Prevención de la Drogadependencia, y del diseño de dispositivos Asistenciales.

